

JUSTICIA

PAX

Biblioteca Pública Provincial
Seminario, 2
PALMA

AÑO III

Redacción y Administración
Editorial Ramón Lull

Felanitx 17 de Abril de 1937

Precio de venta
quince céntimos

N.º 85

ARRIBA ESPAÑA - VIVA FRANCO - VIVA ESPAÑA

¡De Frente!...

Me piden un artículo y no quiero negarme, aunque la verdad, dudo que la literatura y la oratoria sean muy eficaces en la labor de reconstrucción de España.

No lo puedo remediar; pero, he desconfiado siempre de la masa popular y por eso huyo lo que puedo de las multitudes. Mis canas y con ellas mi experiencia, me llevan muy a pesar mío, a desconfiar del hombre, y sigo creyendo que las generaciones fracasadas, sin ética, ni educación de la voluntad, sin el dominio de sí mismas, siempre exigiendo a los demás una virtud y una perfección que ni cultivan, ni de lejos exigen a sí mismas, estas generaciones viciadas, empujadas en las frivolidades más ruines y egoístas que garantía pueden ofrecer ante el mundo para el gran sacrificio que supone la rigurosa reconstrucción de España?

No me cabe duda que el pueblo español está harto ya de política menuda, de despilfarros e injusticias; y sin embargo, en su mano está limpiarse, purificarse y de infectarse de sus lacras; esto es la verdad. Es evidente que el todo, o la masa humana, se forma de las partes o sea del individuo; pero, aquella conservará siempre, indudablemente, el sello y las cualidades de éste; si es egoísta, vicioso, injusto, entonces no le pidáis sacrificios para la nueva España, no le exijáis austeridades, ni rectitudes, ni honradeces que no siente. ¡Estamos padeciendo un azote terrible!, pero la guerra, con sus dolores, con sus esfuerzos titánicos y sus sacrificios, puede obrar como un crisol que limpie y purifique el alma humana e ilumine su inteligencia para la rectificación de sus errores y extravíos.

¡Estamos resueltamente decididos a expurgar la sociedad, a amputar lo gangrenado, a desprendernos de toda podredumbre! Pues si va del veras... ¡de frente!... presentes y adelante... con firmeza, con toda virilidad, sin titubeos ni contemplaciones, pero empleando todo el rigor contra nosotros mismos; arrepentidos de nuestras flaquezas y veleidades, confesemos ante todo que cada uno en particular hemos sido cómplices o autores de la ruina de España y por consiguiente nos toca sufrir y aceptar el castigo merecido, sin quejarnos sin protestas, pero con resignación cristiana.

No os acordáis de cuando la religión y su moral parecía cosa ridícula, y baladí, cosa de meos, de cursis de infelices? ¿Y para que dictó Dios en el Sinaí esos mandamientos tan excelentes, tan justos, tan caritativos, si no era porque en su sabiduría infinita

veía imprescindible y rigurosamente necesario poner un freno a las pasiones humanas, dictando unas leyes que fuesen norma de conducta para hacer posible y duradera la convivencia humana en la sociedad?

¡Ah lectores!... Pero tales normas fueron despreciadas, ridiculizadas, y cada cual según su temperamento y aficiones saltó por encima de ellas y no hubo tal amor a Dios ni al prójimo; y el hombre, presa del espíritu revolucionario que se apoderó de todos, (aunque todavía creemos que tal espíritu sólo es patrimonio de los rojos) se rebeló contra Dios y sus mandatos, porque rojos realmente son, y muy enemigos de la patria, los hijos que despreciaban y se sublevaban contra el mandato de los padres o autoridades; rojos los que al primer agravio juraban vengarse de obra o de palabra; rojos los impuros que creían elegante, y se daban tono de corromper a infelices criaturas, hijas o esposas siempre de pobres obreros; rojos también los que atentaban solapada o encubiertamente contra los bienes ajenos; rojos los calumniadores, los mentirosos, los vanidosos, los ambiciosos, que, hambrientos de honores o de riquezas no reparan en atropellar el derecho ajeno; rojos son los que abusan de su autoridad o poder para manejar esos atributos en bien de sus camarillas o amigos; rojos los que siembran discordias en el campo de los combatientes nacionales; y rojos los que estrangulan a sus obreros o subordinados mirando con desprecio a los que consideran tontos o infelices porque no quisieron o no supieron enriquecerse a costa del empobrecimiento de los demás.

Son muy pocos los que tienen buena formación de carácter, por eso, se nota en cuanto a la cosa pública una verdadera desorientación que da pena; y se ven no ya analfabetos, sino intelectuales, corriendo de un campo a otro de la política según el ambiente o la corriente; son verdaderos fantoches que en su aspecto externo parecen caballeros y examinados por dentro son solamente como el de la fábula *bustos*...

No: si hemos de limpiar y reconstruir a nuestra querida España ha de ser educándonos, disciplinándonos, cristianizándonos por dentro y por fuera; ahogando nuestras pasiones insanas y sacrificándolas en aras del deber; arrojando nuestro egoísmo y sustituyéndolo por un espíritu generoso, amplio, que abarque al desvalido y se desviva por el bien que es común a todos, por el bien de la patria, donde todos debemos convi-

Un soldado de España

Capitán Enrique Falcó, a tus órdenes. Con profunda emoción, al pisar la tierra donde creciste te saludamos. Eras tú, parte de esa gloriosa oficialidad española que en los frentes de batalla defiende con bravura sin igual, el concepto sagrado de la inmortalidad de la Patria, y entre torrentes de sangre escribe su historia en páginas sublimes de heroísmo y sacrificios. Fuistes herido, regando con tu sangre generosa los campos fértiles de Mérida, como un día inolvidable tu hermano José; pagó con su vida la defensa santa de Mallorca, muriendo dando cara al enemigo.

De estirpe, de valientes, militar de todo corazón. Has hecho de tu profesión un dogma. Tus heridas graves significan para ti, un simple accidente del trabajo en cumplimiento del deber. De espíritu indomable y temple de acero, eres representación genuina de ese Ejército Español asombro del mundo y de esa gloriosa juventud española, que con su lucha sublime y heroica se bate en defensa de lo que no podía morir ni desaparecer, y que es la sávia pura de ese árbol que se levanta esplendoroso de la España del insigne Caudillo.

¡Capitán Falcó! Al darte la bienvenida de todo corazón y orgullosos de que seas paisano nuestro, como humilde y fervoroso homenaje de respeto y cariño a tu persona, nosotros te decimos ¡Viva Español! Viva el Glorioso Ejército Español! Viva el Generalísimo Franco!

J. A. P.

Pelayos

Semanao Infantil.

Se vende en la librería Reus.—C. Mayor.

España amanece

Nuestro espíritu lleno de júbilo y entusiasmo nos enseña que pronto, pero muy pronto España va amanecer; y no será la España que pocos años atrás con perfidia satánica perseguía las ideas religiosas y ahogaba todo sentimiento cristiano. Sino una nación honrada donde esté grabada en su bandera y en los corazones de los buenos españoles la figura excelsa del corazón de Jesús.

Esta idea alienta y entusiasma el ánimo de todos los buenos españoles.

Ya no veremos a Jesús ultrajado públicamente por calles y plazas. Ya podremos orgullosos ostentar sobre nuestro pecho el crucifijo, emblema de nuestra fe, honor de nuestra religión y símbolo de nuestra redención. ¡Salve! Oh, ¡Cristo!

Yo te adoro, te bendigo, te amo. Llévemoslo con dignidad. No como tantos cristianos por desgracia que después de haber comulgado, por la noche profanan al mismo que han recibido por la mañana, con sus pecados escandalosos. Estos no son de la España que pronto amanecerá porque con su manera de obrar renuncian a ello.

Pero no hemos terminado aún esta terrible larga y sanguinaria jornada de guerra, son muchísimos nuestros hermanos que derramando su sangre caen heridos en el campo de batalla sin una mano que los levante ni una mirada dulce que los consuele. Es preciso que todos como buenos hermanos vivamos vida de sacrificio.

Los soldados en el frente empuñando el fusil y nosotras con las armas poderosas del Rosario.

Con oración y penitencia debemos pedir a Dios su salvación y el perdón y misericordia de sus perseguidores y los nuestros. Así nuestro suelo regado con sangre y lágrimas dará su fruto dándonos los unos con los otros el verdadero abrazo de amistad y todos

vir como hermanos, como hijos de Dios, bueno, justo, perfecto y omnipotente.

No creo que el más tonto confie en edificar una España nueva a fuerza de banquetes, chanpany, juergas, vicios, lujos y demás orgías; fuera todo eso; en cambio, no hay más remedio que apechugar, rendirnos a la evidencia y someternos a vivir modestamente, imponiéndonos a nosotros mismos una verdadera austeridad en nuestra administración pública, en nuestra actuación ciudadana y sobre todo, en nuestra conducta moral en todos los aspectos.

Afortunadamente nuestro caudillo Franco, figura verdaderamente providencial, Militar pundonoroso, valiente patriota, inteligente y abnegado, nos da el mejor ejemplo de prudencia, de bondad, de modestia y de religiosidad; no le contraríemos en nada, tengamos en él la fé que se merece; colaboremos con él en la consecución de la victoria y en el engrandecimiento de España, resueltos al sacrificio por Dios y por España, en la seguridad absoluta que Dios premiará nuestra buena fé y voluntad.

grandes y pequeños forman la España "Una, Justa, Libre e Imperialista" donde reine para siempre el Corazón de Jesús.

Es así, como encontraremos la paz y el bienestar. El Corazón de Jesús está lleno de gracias y favores para regar el suelo dorado de nuestra querida España. Muchas veces lo ha prometido por medio de su sierva la Madre Rafols.

¡Españoles! Adelante con fe en la victoria por Dios y la Patria a vencer o morir! La cobardía o indolencia no es propia del carácter español y otra vez os repito con entusiasmo y valentía ¡Adelante! ¡Siempre Adelante! hasta derramar la sangre o victoriosamente llegar a formar la España Católica que pronto va amanecer.

X. M. X.

¿PALANGISTAS? ¿REQUETÉS?

Y... ¿a qué? ¿Porque esa retahíla de discursos y cartas de inteligencia? Será tal vez por porfiar de mayor abnegación y de mayor sacrificios? Si así es, tanto más de aplaudir es esa virtud; pero será más admirable cuanto más abnegada, cuando como delicada violeta se esconde entre el césped de la pradera; mas si es por alarde de pretensiones, egoísmos e individualismos es un vicio y como vicio no puede ser por nadie ni para nada deseado. En esos momentos los hijos de la madre Patria no deben tener más ideal que defender a su madre que está en peligro de la vida y la delicadeza del amor maternal es mas agradecida cuando mayor es la abnegación: Porfiemos en el amor abnegado,

Arriba España Viva España

Escuela de Artes y Oficios

Dejaríamos incompleta nuestra tarea, emprendida en los anteriores artículos, si no remarcáramos su fin.

La educación.

Pasó, a D. g., la época fatídica para España del laicismo de los sin dios; pero ha dejado por cierto malparado nuestra sociedad, pues no tiene nuestra juventud la plenitud de formación que sería de desear. más diré, las tendencias liberatistas, que tanto han atormentado nuestra patria, han hecho que incluso los hombres ya de edad proveya no tengan aquel criterio vano y recto que debe de ser la base de la regeneración.

¿Es suficiente para la regeneración la ciencia? Es evidente que no; porque ¿no hay tal vez entre los rojos hombres de ciencia? La ciencia cuando se aparta de la moral sólida y verdadera de la religión solo sirve para remilgar su astucia y malicia contra todo lo recto y ordenado; la ciencia sirve únicamente para engreír.

La primera base para la verdadera educación de la juventud es es la religión, sin que ello signifique mengua para la preparación en las otras actividades y no la religión sólo de memoria sabida sino vivamente sentida y practicada; no cristianos de nombre u oficialmente cristianos porque son cristianos en pintura sin realidad.

Por eso la Acción Católica de Felanitx quiso preocuparse de formar los hombres del mañana y en la Congregación Mariana quiso formar la inteligencia de los jóvenes al par que adiestrarlos en el oficio y a eso ha dirigido todos

sus esfuerzos a costa de muchos sacrificios con la seguridad que así daría hombres útiles a la religión y a la patria.

Quando seamos vencedores de la guerra, España volverá a estar unida. La España unida y fuerte tendrá un sentido altavante religioso y un alto sentido de justicia social.

Palabras del Caudillo.

Sección Local

Solemne bendición de los Crucifijos en el Instituto Elemental de Segunda Enseñanza de Felanitx.

El pasado jueves, día 15 tuvo lugar en este Centro la solemne bendición de los Crucifijos y la colocación de los mismos en sus respectivas aulas.

Asistieron al hermoso acto el Cura-Arcipreste de esta Ciudad, Reverendo Sr. Don Antonio J. Mora; el Notario Sr. Caldentey, quien ostentaba la representación del Ilmo. y Rvdmo. Sr. Arzobispo-Obispo Dr. Miralles; el Notario Sr. Massot, en representación del Sr. Alcalde de esta Ciudad; el Capitán de Carabineros, Sr. Simarro en representación del Excmo. Sr. Comandante Militar Sr. Benjumeda; D. Pablo Saiz, Teniente de Carabineros, Jefe de Falange Española de Felanitx; el Delegado de Enseñanza en Mallorca, Sr. Ramis de Ayreflor; el Presidente de Padres de Familia de Acción Católica, Sr. Pou y el Director del Centro, don Ignacio Ribas.

Empezó el acto, con la bendición de los Crucifijos llevada a cabo por el Cura Arcipreste Rvdo. Sr. Mora, el cual pronunció sentida y elocuente plática alusiva al acto. Después tomó la palabra el Delegado de Enseñanza en Mallorca D. José Ramis de Ayreflor, pronunciando un bello parlamento en el cual inculcó a profesores, padres de familia y alumnos a que hagan una labor de conjunto y siguiendo siempre la Enciclica del Santo Padre, Pío XI, **Divini Illius Magistri**, para que en los centros de 2.ª Enseñanza se formen hombres de carácter y útiles para nuestra España liberada. Al terminar fué calurosamente aplaudido. Acto seguido, se levantó el alumno de tercer curso Sr. Rosselló Lladó, recitando El Crucifijo de mi hogar. Finalmente se levantó el Director del Centro Sr. Ribas, quien dijo es necesario honrar a los Crucifijos mediante una obra completa, es decir, siendo los alumnos modelos de moralidad, y patriotismo y aplicación, a fin de hacer una España Católica, una, grande y libre. Terminó el Sr. Ribas, dando las gracias a las Autoridades y al Sr. Ramis de Ayreflor que con su presencia habían realizado el acto, así como también a la distinguida concurrencia que habian contribuido a dar esplendor al citado acto, acabando el Sr. Ribas dando Vivas a España y al gloriosísimo Caudillo, Generalísimo Franco. Arriba España!

Escuela de trabajo.

Con gran satisfacción asistimos a la reunión que en el salón de la antigua Caja Rural de esta ciudad tuvo lugar el domingo próximo pasado, previa invitación al vecindario por nuestra primera autoridad municipal, al objeto de dar a conocer las laudables gestiones hechas con positivo resultado para la implantación en Felanitx de una escuela de trabajo que sea el perfeccionamiento de nuestra estimadísima juventud, hombres del mañana floreciente, para formar con el nuevo plantel. La España grande que todos anhelamos desde lo más íntimo de nuestro ser.

En una sola frase de su bello parlamento, concretó el Sr. Alcalde su modo de ser. Nosotros dijo, no decimos, vamos a hacer tal cosa, sino que la hacemos. Y efectivamente: toda ponderación nos parece poca ante la realidad del hecho.

Tenemos ya en nuestra querida ciudad la Escuela de trabajo, donde la juventud podrá perfeccionarse. Nuestro colaborador el Sr. Massot Novell notario del Ilustre Colegio de Baleares con residencia en esta, explicó a la concurrencia con su acostumbrada amenidad y profusión de detalles el funcionamiento y los beneficios que reporta para un pueblo laborioso una Escuela como la que nos ocupa.

Los asistentes a esta reunión salimos altamente satisfechos después de aplaudir entusiastamente a las dignísimas autoridades que tanto laboran para poner en alto el prestigio de nuestro pueblo.

Lamentamos vivamente no disponer hoy

de más espacio para dedicar cual se merece, toda nuestra atención a tan magna obra y Dios mediante pensamos hacerlo en el próximo número.

Vaya por de pronto nuestra más cordial enhorabuena y nuestro profundo agradecimiento a nuestro aicalde y para todos aquellos que de algun modo se desvelan para el bien de la Patria.

Primera Comunión.

Con gran animación se celebró el sábado pasado la acostumbrada fiesta de la primera comunión para los niños y niñas de nuestra ciudad.

Unos 64 niños y 73 niñas bien ataviados recibieron por vez primera el Pan de los Angeles bajado del cielo como alimento principal de nuestras almas. Parecía nuestra parroquia un jardín sembrado de lozanas azucenas que exalan su perfume candoroso hacia el Sagratísimo cuerpo del Salvador. Se reflejaba en el rostro de estos seres infantiles la inmensa alegría que reinaba en su corazoncito enamorado de Jesús.

Daba gusto verles, pequeños; pero formales como hombres después de haber recibido a su amado Jesús Hostia, arrodillados y con la cara risueña pedían con singular piedad por nuestras necesidades.

Deseamos para los papás y profesores que tan bien supieron preparar estos capullos, nuestra más sincera felicitación y para ellos continuen recordando este acto entusiasta.

Día de reparación.

El día de la Solemnidad de San José, patrón de la Iglesia, y con motivo de haber publicado el Padre Santo la Enciclica contra el Comunismo, lo que pone el patrocinio de San José, se celebró en la iglesia parroquial solemne día de reparación; acercáronse a la sagrada mesa inmenso número de fieles y por la tarde los turnos de vela de reparación se vieron igualmente muy concurridos.

Con motivo de la concentración Falangista del pasado domingo en Lluchmayor salió para participar en la misma la centuria local con su banda de música.

En una de las publicaciones recibidas en la Editorial titulada el 18 de julio figura en una fotografía como uno de tantos héroes del alzamiento de Sevilla nuestro paisano el entonces teniente de Ingenieros D. José Oliver Sagrera.

De sociedad

Negrológicas.

† Después de rápida enfermedad falleció el pasado domingo en Cas-Concos el conocido comerciante D. Juan Simonet Pomar, E. P. D.

Por ser persona conocidísima hizo se viera muy concurridos los actos de funeral y conducción a su última morada, asistiendo una representación de la Falange local por ser el señor Simonet militante de dicha organización.

Reciban su desconsolada esposa, padre hermanos y demás familiares la expresión de nuestro profundo pésame.

Fallecimiento de un sargento.

El pasado lunes al marchar a S'Horta donde estaba destacado el sargento de Artillería D. Guillermo Coll Riera sufrió un ataque cardíaco en plena carretera cayendo de la bicicleta que montaba. Al volverse un compañero que marchaba con él trató de auxiliarlo, pero al intentar incorporarlo lo encontró ya cadáver.

Personáronse al instante varios vecinos de aquel lugar saliendo a dar aviso a las autoridades asistiendo todas al lugar del suceso y una vez examinado el caso ordenaron el levantamiento del cadáver y su conducción a nuestro cementerio.

Ayer en la iglesia de S'Horta se celebró un solemne funeral en sufragio del alma del finado, y seguidamente fué llevada una preciosa corona regalada por sus compañeros de la guarnición sobre la tumba del infortunado sargento.

Reciba el Sr. Capitán del destacamento familiares, y compañeros del finado la expresión de nuestra sentida condolencia.

Hemos tenido el gusto de saludar a los distinguidos propietarios del Club de Cala D'or recientemente regresados de Bélgica, los cuales han vuelto a abrir el establecimiento que poseen en el encantador paisaje de Cala Llonga.

Sean bien veridos.

El pasado domingo como era esperado llegó a esta ciudad nuestro distinguido ami-

go el Capitán de Caballería D. Enrique Falco.

Viene el señor Falco a convalecerse de las graves heridas que sufrió hace unos meses en los frentes de D. Benito.

Hemos tenido la satisfacción de ver el buen cariz de sus heridas pareciéndonos que a no mucho tardar volverá el Sr. Falco a disfrutar del más completo restablecimiento.

Hacemos votos para que verdaderamente así sea.

**TRABAJAR POR ESPAÑA
MORIR POR ESPAÑA**

Deportes

El encuentro de futbol celebrado el pasado domingo en el campo de sa Punta propiedad del Athletic en Palma, resultaron vencedores los propietarios del terreno al Gimnástica por 3 goals a 1.

AVISO

Se convoca a los socios de la Bodega Cooperativa de Felanitx, a la Junta General Extraordinaria, que se celebrará el próximo domingo día 25 del corriente mes a las diez de la mañana en primera convocatoria en el local de la Caja de Pensiones en esta ciudad calle del Mar, 19 para proceder si así se acuerda a la liquidación de la cosecha de uvas del año 1935.

Felanitx 17 de Abril de 1937.—El Presidente, Bartolomé Vaquer Veñy.

CULTOS

En la Parroquia.

Mañana a las 7 misa de comunión general para los Congregantes y fiesta de San Vicente Ferrer. A las 10 Tercia cantada, Oficio solemne con sermón que predicará el Rdo. vicario D. José Bauzá, a intención de devota familia.

En el mismo día tendrá lugar el día de retiro espiritual para la juventud femenina de A. C.

El próximo martes a la misa de las 7 se continuaran los trace martes de San Antonio de Padua.

ANUNCIOS ECONÓMICOS

Desea Vd., por poco dinero, acreditar su comercio, industria ó establecimiento, anúnciase en el toldo del

"Moderno Café de Juan Gayó"
situado entre la Carretera de Campos esquina Via de Arnesto Mestre.

Antigua Casa de Francisco Más

Huertos 23. — Guarnicionero

Tapicero de coches, capotas-asientos con muelles cabriolé correas maquinaria miraguano celuloide.

Reparaciones de todas clases por difíciles que sean, sillerías; butacas cristales, cortinillas alfombras etc.

Especialidad en sillas etc. de cuero natural y color marron.

En la Peluquería "MAYOL" se necesita un oficial de barbero.
Mayor, n.º 6

Carbuero

Lo hay en venta en la Droguería
Cap ALEIX. - Calle Mayor

Editorial Ramón Llull.